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Надежная 
основа
В январе 
выросли темпы 
экономического 
роста страны

Испорченный � e Telegraph 
Как британское издание 
обманывает свою аудиторию 

Безоговорочная победа Прези-
дента Ильхама Алиева - один 

из тех случаев, когда дискуссии 
неуместны, что подтвержде-
но и статистикой голосова-
ния, и постановлением Пле-
нума Конституционного суда 
Азербайджана об утверждении 
и официальном объявлении 
итогов внеочередных прези-
дентских выборов, проведенных 
7 февраля на всей территории 
республики. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Современные национальные реа-
лии приучили Конституционный 
суд не только объективно толко-
вать и принимать решения о соот-
ветствии различных нормативных 
актов Основному закону страны, 
но и четко следовать принципам 
демократизации - судьи ведь тоже 
граждане страны и сами голосова-
ли на выборах главы государства. 
Не ошибусь, если точно поделюсь 
мнением о том, что опущенные ими 
бюллетени соответствовали выбо-
ру абсолютного большинства наро-

да, утвердившегося во мнении, ви-
тающем в воздухе с 10 ноября 2020 
года и особенно после точечной ан-
титеррористической операции 19-
20 сентября, по итогам которой се-
паратисты были разоружены, а их 
незаконный режим институцио-
нально прекратил существование. 

Сегодня альтернативы Прези-
денту Ильхаму Алиеву нет, и ког-
да ряд «экспертов» из исследова-
тельских институтов коллективного 
Запада во всеуслышание заявляют 
о «нарушении» каких-то канонов, 
установленных по их лекалам, так 
и хочется предложить им на вре-
мя стать гражданами 200 лет раз-
деленной страны, армии которой 
впервые за это время удалось вер-
нуть признанные международным 
сообществом территории. 
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Как уже сообщалось, в резуль-
тате очередной военной про-

вокации вооруженных сил Арме-
нии был ранен воен нослужащий 
Государственной пограничной 
службы Азербайджана. Это се-
рьезный удар по мирному про-
цессу, который и без того по 
вине армянской стороны за-
тягивается.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Подобные провокационные дей-
ствия на фоне стабильности, царив-

шей в течение последних 4-5 меся-
цев, находятся в явном противоречии 
с озвучиваемыми Арменией мессед-
жами о мире. 

В то же время тот факт, что эта 
провокация была совершена с тер-
ритории, контролируемой мис-
сией Евросоюза в Армении, вызыва-
ет серьезные вопросы о целях и за-
дачах этой «миссии». 

Как заявил официальный Баку, 
ответственность за подобные про-
вокации против Азербайджана ло-
жится на военно-политическое ру-
ководство Армении.

Учитывая подачу в отставку 
Кабинета Министров Азербайд-
жанской Республики в соответ-
ствии со статьей 116 Конститу-
ции Азербайджанской Республи-
ки, постановляю:

1. До формирования нового со-
става Кабинета Министров Азер-
байджанской Республики испол-
нение полномочий членов Кабине-
та Министров Азербайджанской 

Республики возложить на преж-
ний состав Кабинета Министров.

2. Настоящее Распоряжение 
вступает в силу со дня подпи-
сания.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 14 февраля 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

Об исполнении полномочий 
членов Кабинета Министров 

Азербайджанской Республики

Время не ждет
Иреван должен озаботиться скорейшим 
подписанием мирного договора с Баку

14 февраля в Милли Меджлисе 
состоялась церемония инаугу-
рации Президента Азербайд-
жанской Республики Ильха-
ма Алиева.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в це-
ремонии инаугурации приняли уча-
стие первая леди Мехрибан Алиева, 
официальные лица государства, чле-
ны правительства, депутаты Мил-
ли Меджлиса.

Участники церемонии тепло 
встретили Президента Азербайд-

жанской Республики Ильхама Алиева.
Церемония инаугурации Ильха-

ма Гейдар оглу Алиева, избранно-
го Президентом Азербайджанской 
Республики всенародным голосо-
ванием, была объявлена открытой.

Солдаты Вооруженных сил под 
звуки торжественного марша внесли 
на сцену Государственный флаг Азер-
байджанской Республики и штан-
дарт (флаг) Президента Азербайд-
жанской Республики.

На сцену были приглашены 
председатель Конституционного 

суда Азербайджанской Республи-
ки Фархад Абдуллаев и судьи Кон-
ституционного суда.

Председатель Конституцион-
ного суда Азербайджанской Рес-
публики Фархад Абдуллаев сказал:

- Уважаемые дамы и господа!
Как вам известно, Конституци-

онный суд Азербайджанской Респу-
блики, утвердив своим постановле-
нием от 13 февраля 2024 года про-
токол Центральной избирательной 
комиссии об итогах внеочередных 
выборов Президента Азербайджан-

ской Республики, объявил госпо-
дина Ильхама Гейдар оглу Алиева 
Президентом Азербайджанской 
Республики.

Господин Ильхам Гейдар оглу Али-
ев, избранный Президентом Азер-
байджанской Республики, в соот-
ветствии со статьей 103 Конститу-
ции Азербайджанской Республики 
приглашается к принесению при-
сяги в присутствии судей Консти-
туционного суда.

Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев, положив 

руку на Конституцию Азербайджан-
ской Республики, принес присягу:

- Осуществляя полномочия Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки, клянусь соблюдать Конституцию 
Азербайджанской Республики, за-
щищать независимость и террито-
риальную целостность государства, 
достойно служить народу!

Затем Президент принес при-
сягу, положив руку на священный 
Коран:

- Положа руку на священный Ко-
ран, клянусь быть приверженным 

национально-духовным ценностям 
и традициям, созданным азербайд-
жанским народом на протяжении 
веков, постоянно дорожить ими.

Прозвучал Государственный 
гимн Азербайджанской Республики.

Преклонив колено, Президент 
Ильхам Алиев поцеловалГосудар-
ственный флаг Азербайджана.

Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев выступил 
на церемонии инаугурации с речью.

Состоялась церемония инаугурации 
Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева
Глава государства выступил на церемонии с речью
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Альтернативы Ильхаму Алиеву нет!
Пленум Конституционного суда утвердил победу 
действующего главы государства 

Ильхам Алиев словно слил-
ся с Азербайджаном в сво-
ем сердце, мыслях, душе, 
вложив в родную респу-
блику всю свою мудрость, 
энергию, волю, веру и лю-
бовь
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Недавнее  интервью премьер-ми-
нистра Армении Никола Па-

шиняна запомнилось не столь-
ко его привычными опосредо-
ванными территориальными 
претензиями к Азербайджану, 
сколько предвзятостью корре-
спондента британского издания 
� e Telegraph Роланда Олифанта. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Предваряя первый же вопрос, 
журналист непонятно на каком ос-

новании заявил, что «прошло пять 
месяцев с того момента, как азербайд-
жанские силы взяли Нагорный Кара-
бах под полный контроль». Это все 
равно, как премьер-министру Вели-
кобритании заявить о том, что «про-
шло 30 лет после того, как между 
Англией и Эйре (самоназвание Ир-
ландии) было объявлено о прекра-
щении огня». 

А вот еще пара перлов: «Прези-
дент Алиев исключил вывод своих 
войск со стратегических высот на 
территории Армении с намерени-

ем продолжать и готовить если не 
масштабное вторжение, то хотя бы 
иметь претензии на вашу террито-
рию». Затем он «наивно» спрашива-
ет, рассматривает ли Армения член-
ство в НАТО в будущем, и тут же 
сам заявляет, что эта страна «долж-
на сделать выбор с учетом тесных 
связей с Францией, США и Евросо-

юзом, которые находятся в серьез-
ной геополитической конфронта-
ции с Россией». 

Естественно, прожженному жур-
налисту было очень интересно, аре-
стует ли лично Никол Воваевич Вла-
димира Владимировича, при этом 
вопрос был задан в трех вариантах. 
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Министерство обороны Азербайджана рас-
пространило информацию о новой провокации 
армянских военных на условной армяно-азер-
байджанской границе.

Согласно сообщению, 14 февраля в 12.25 под-
разделения вооруженных сил Армении с позиций, 
расположенных в направлении населенного пун-
кта Зяркенд Басаркечярского района, предприняли 

попытку осуществить разведывательные полеты 
с использованием квадрокоптера над позициями 
Азербайджанской армии в направлении населен-
ного пункта Истибулаг Кяльбаджарского района.

Благодаря бдительности подразделений Азер-
байджанской армии беспилотный летательный 
аппарат был принужден вернуться обратно, про-
вокация была пресечена.

Вражеский БПЛА 
ретировался
Пресечена очередная 
провокация армян 
на границе
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- Уважаемые дамы и господа!
Прежде всего хочу выразить 

глубокую признательность родно-
му азербайджанскому народу, вновь 
оказавшему мне огромное доверие 
и поддержку на президентских вы-
борах. Хочу еще раз заверить мой 
дорогой народ, что я и впредь буду 
прилагать все усилия для всесторон-
него развития Азербайджана и за-
щиты нашей территориальной це-
лостности.

Азербайджанский народ уже бо-
лее двадцати лет поддерживает меня. 
В 2003 году, когда я впервые был из-
бран на пост Президента, я заверил 
мой дорогой народ, что постараюсь 
выполнить все поставленные задачи 
и оправдать высокое народное дове-
рие. Эти годы были годами, полны-
ми успехов и побед. Были и трудно-
сти, и проблемы. Но, несмотря на 
это, азербайджанский народ, спло-
тившись в единый кулак, продол-
жал успешно идти по пути разви-
тия и прогресса.

Все обещания, данные мной в  
2003 году, были выполнены. Источ-
ником всех достижений являются 
азербайджанский народ, его дове-
рие ко мне и способность объеди-
ниться вокруг единой цели. Мы дей-
ствительно доказали всему миру, что 
мы - великий народ, что мы сами яв-
ляемся вершителями своей судьбы, 
сами, без чьей-либо помощи решаем 
проблемы, стоящие перед страной, 
и решаем их основательно.

Конечно, среди данных мной обе-
щаний в первую очередь было вос-
становление территориальной це-
лостности нашей страны. И тогда, 
и в последующие годы, в том числе 
с этой трибуны на церемонии при-
ведения к присяге в 2018 году, я го-
ворил, что армяно-азербайджанский 
конфликт должен быть решен ис-
ключительно в рамках территори-
альной целостности Азербайджана, 
что азербайджанский народ никог-
да не допустит создания второго ар-
мянского государства на своей терри-
тории, что мы любой ценой освобо-
дим наши родные земли. С того дня 
прошло всего два с половиной года, 
и азербайджанский народ, объеди-
нившись в кулак, освободил большую 
часть своих земель в результате Оте-
чественной войны. Было освобожде-
но более 300 городов и сел, в том чис-
ле от оккупантов была освобожде-
на наша культурная столица - город 
Шуша. Мы восстановили истори-
ческую справедливость, проливая 
кровь, неся потери.

Да упокоит Аллах души всех наших 
шехидов. Сегодня мы живем и стро-
им в свободном Карабахе благодаря 
храбрости, самоотверженности и ге-
роизму этих людей и десятков тысяч 
азербайджанских юношей и девушек. 
Строим, создаем и восстанавливаем 
наши города и села как народ, вос-
становивший свою территориаль-
ную целостность, свое достоинство.

Вторая Карабахская война - наша 
славная история. Однако войны мог-
ло бы и не быть, если бы Армения, ее 
руководство и стоящие за ней силы 
соблюдали международное право и че-
тыре резолюции Совета Безопасно-

сти ООН. Возможно, не было бы не-
обходимости в войне, если бы вели-
кие державы ввели санкции против 
Армении за ее оккупационную поли-
тику или хотя бы осудили эту поли-
тику. Азербайджанское государство 
на протяжении многих лет проявля-
ло сдержанность, оставаясь в то же 
время приверженным ведущимся пе-
реговорам. Но с годами наши надеж-
ды иссякали, государство-оккупант 
становилось все более агрессивным, 
считало, что сможет навсегда сохра-
нить наши земли под оккупацией.

Всю ответственность несут и раз-
деляют вместе с руководством Ар-
мении те, кто внушал им эту веру. 
Я неоднократно говорил на раз-
личных мероприятиях, а также во 
время бесед с руководством Арме-
нии, поддерживающими их лидера-
ми крупных держав, что Азербайд-
жан никогда не смирится с этой си-
туацией. Я говорил: пока не поздно, 
убедите Армению и сами предпри-
мите необходимые шаги, чтобы по-
ложить конец этой оккупации. Но, 
к сожалению, все мои призывы, все 
мои предупреждения так и повис-
ли в воздухе. Словно кто-то считал, 
что азербайджанскому народу при-
дется смириться с этой оккупацией. 
Мы же показали на что способны 
на поле боя, где полностью разгро-
мили армянскую армию всего за 44 
дня. Довели ее до такого состояния, 
что, по их собственному же призна-
нию, там насчитывалось более 12 ты-
сяч дезертиров. Из Азербайджан-
ской же армии ни один человек не 
бежал, покинув поле боя. Это еще 
одно свидетельство неукротимости 
духа азербайджанского народа. Это 
еще раз показывает, что выросло та-
кое молодое поколение, которое го-
тово пойти на смерть ради Родины, 
за родную землю, за национальное 
достоинство, и наша молодежь шла 
на смерть. Мы разрушили мифы, ко-
торые Армения пыталась создать во 
всем мире на протяжении многих 
лет, мы показали армянскую армию 
как трусливую и пораженческую ар-
мию. Это доказали наши отважные 
воины, проливая свою кровь, насту-
пая, преодолев 5-6 линий обороны. 
Хочу еще раз сказать, что 44-дневная 
Отечественная война показала наш 
несгибаемый дух, волю азербайджан-
ского народа, а также мощь Азер-
байджанского государства. Народ 
объединился в единый кулак, и все 
исторические и стратегические за-
дачи были решены всего за 44 дня. 
За эти 44 дня наша Армия ни дня 
не отступала, мы шли только впе-
ред. Будучи историческим событи-
ем, освобождение города Шуша од-
новременно положило конец второй 
Карабахской войне. Потому что по-
сле этого Армения была вынуждена 
подписать акт о капитуляции, под-
няла перед нами белый флаг, сдалась, 
и, таким образом, вторая Карабах-
ская война закончилась.

В поствоенный период мы про-
демонстрировали свою принципи-
альную позицию по всем вопросам. 
В ходе многочисленных встреч с теми, 
кто старался стать международными 
посредниками, и с армянской сторо-
ной было заявлено, что они должны 
выполнить все взятые на себя обяза-

тельства. В акте о капитуляции все 
четко указано. Да, некоторые обя-
зательства были выполнены, и то 
лишь вынужденно, из страха. Ведь 
вторая Карабахская война нанесла 
оккупантам такой сокрушительный 
удар, что они долго не могли прий-
ти в себя. Однако со временем мы 
вновь стали свидетелями очеред-
ных территориальных претензий 
к нам,  и они снова не желают  от-
казываться от своих грязных дел. Мы 
же справедливо требовали выпол-
нения всех условий и обязательств. 
Армения сама поставила подпись 
под этими обязательствами. Среди 
них, в первую очередь, были обяза-
тельства по выводу незаконных во-
оруженных формирований с терри-
тории Азербайджана и обеспечению 
дорожного сообщения между основ-
ной частью Азербайджана и Нахчы-
ванской Автономной Республикой. 
Но эти обязательства так и не были 
выполнены в течение трех лет. Ар-
мения, похоже, забыла итоги второй 
Карабахской войны. А может быть, 
кто-то наущал их и вовсе не выпол-
нять эти обязательства.

На протяжении трех лет мы опять 
же проявляли терпение. Мы не со-
бирались создавать новую ситуацию 
напряженности. Вся хронология со-
бытий в период от второй Карабах-
ской войны до антитеррористиче-
ской операции еще раз указывает на 
справедливость позиции Азербайд-
жана. Правда, Армения и стоящие 
за ней силы не хотят этого видеть. 
Но все задокументировано, сегод-
ня ничего скрыть невозможно. За 
три года Армения не только не вы-
вела свои вооруженные силы из Ка-
рабахского региона, но и направила 
туда дополнительное вооружение, 
мины, минный террор против нас 
продолжался, приобрел более ши-
рокий размах. Армения как будто 
пыталась обмануть весь мир, в том 
числе и нас, что в Карабахе не суще-
ствует вооруженных формирований 
армянской армии, что это, видите ли, 
какие-то силы самообороны. Те, кто 
верит в эти бредовые версии, несут 
всю ответственность вместе с руко-
водством Армении.

Именно поэтому антитеррори-
стическая операция была неизбежна. 
Противоречащие друг другу моменты 
в позиции Армении стали нормой. 
Если в течение недели со стороны Ар-
мении не будет сделано каких-либо 
противоречивых, отрицающих друг 
друга заявлений, мы уже начинаем 
сомневаться: интересно, что проис-
ходит? Государство, с одной сторо-
ны, официально признавшее терри-
ториальную целостность Азербайд-
жана и заявившее об этом в октябре 
2022 года, с другой стороны, не отка-
зывалось от своих территориальных 
претензий к нам. Об этом свидетель-
ствовали их заявления, а также это 
показывают их законы, в том числе 
их основной закон. В то же время это 
показывали поздравительные пись-
ма, которые руководство Армении 
отправляло сепаратистским силам. 
Те, кто не хочет этого видеть, те, кто 
сегодня пытается поддерживать Ар-
мению, должны знать, что им ниче-
го не удастся скрыть.

Наша территориальная целост-

ность должна была быть полностью 
восстановлена, и мы целенаправлен-
но шли к этой цели после второй Ка-
рабахской войны. Сейчас нет необхо-
димости вновь рассказывать о всех 
событиях, азербайджанский народ 
и так все знает и помнит. Каждый 
наш шаг был логически обоснован, 
каждый шаг был логическим про-
должением предыдущего - и в связи 
с дорогой Лачин-Ханкенди, и в связи 
с проведением антитеррористической 
операции. Должен также упомянуть 
и другие шаги, в том числе события, 
произошедшие на условной грани-
це Азербайджана и Армении, кото-
рые, я думаю, сыграли очень важ-
ную роль в достижении сегодняш-
ней реальности. Может быть, тогда 
кто-то по объективным причинам 
не мог понять этого в полной мере, 
но сегодня, оглядываясь назад, каж-
дый может увидеть, что ни один наш 
шаг не был ситуативным, авантюр-
ным или бессмысленным. Мы вооб-
ще никогда не предпринимаем бес-
смысленных шагов. Не делали этого 
и раньше, не сделаем этого и впредь. 
Все предпринимаемые сегодня шаги 
имеют огромное значение для дви-
жения к цели.

Проведенная в сентябре анти-
террористическая операция еще раз 
показала мощь наших Вооруженных 
сил. Всего за несколько часов при-
мерно 15-тысячный экспедиционный 
корпус армянской армии был пол-
ностью парализован, и они вынуж-
дены были во второй раз подписать 
акт о капитуляции. Тем самым сепа-
ратизм на территории Азербайджа-
на был полностью искоренен. Таким 
образом, Азербайджан полностью 
восстановил как свою территори-
альную целостность, так и государ-
ственный суверенитет.

Это историческое событие, ко-
торое занимает особое место в на-
шей многовековой истории. Глав-
ная особенность и главное значение 
этих президентских выборов заклю-
чаются в том, что впервые за пери-
од независимости выборы прошли 
на всех территориях нашей страны. 
Как вы знаете, я участвовал в голо-
совании в Ханкенди. Я мог прого-
лосовать в любой точке Азербайд-
жана, но посчитал, что правильнее 
будет сделать это в Ханкенди. Кро-
вавые преступления против наше-
го народа еще в конце 1980-х годов 
начались именно в Ханкенди. Ге-
ноцид нашего народа планировал-
ся и управлялся именно из здания, 
где я голосовал в Ханкенди. Именно 
на площади перед зданием, где я го-
лосовал, армянские националисты, 
а затем и армянское государство вы-
двинули против нас территориаль-
ные претензии. Именно в том зда-
нии еще в советское время был раз-
мещен особый комитет для отделения 
Карабаха от Азербайджана. Все зна-
ют, что отделение Карабаха от Азер-
байджана было главной целью этого 
комитета. Именно там подтвердили 
свое падение, конечно же, вынужден-
но, дьяволы, которые в течение три-
дцати лет оккупировали наш исто-
рический край, место, основанное 
Панахали ханом. Мое голосование 
там, бюллетень, который я опустил 
в урну, был не просто бюллетенем. 

Это был последний гвоздь, забитый 
в гроб армянских сепаратистов.

А теперь начинается новая эпо-
ха. Мы вступаем в нее с чистой сове-
стью, гордо поднятой головой. Я не 
сомневаюсь, что у этого периода бу-
дут великие достижения, посколь-
ку история последних лет показыва-
ет, что все задачи, которые мы перед 
собой ставили, выполнены. Конеч-
но, в эту эпоху вступил весь Азер-
байджан. Народ, продемонстриро-
вавший единство и солидарность, 
в том числе на этих выборах, добьет-
ся больших успехов. Я не сомневаюсь 
в этом. Очень позитивная атмосфе-
ра, царящая в азербайджанском об-
ществе, еще больше усиливает нас. 
Нашей целью всегда был сильный 
Азербайджан. Если бы мы не постро-
или сильный Азербайджан, если бы 
мы зависели от кого-то либо поли-
тически, либо экономически, то мы 
бы никогда не смогли восстановить 
свою территориальную целостность. 
В рамках длительного переговорного 
процесса нам неоднократно предла-
гали неполные решения. Однако эти 
предложения были для нас неприем-
лемыми. Я всегда говорил, что Азер-
байджанский флаг будет развеваться 
во всех уголках нашей территории.

Еще на открытии Площади Фла-
га я сказал, что наш Флаг будет раз-
веваться в Шуше, Ханкенди, в этом 
и заключалась наша политика. Мы 
мобилизовали все свои силы и шли 
к этой цели, мы каждый день, каж-
дый час приближали этот священ-
ный день.

Конечно, вступая в новую эпо-
ху, мы живем большими надеждами. 
Уверен, что весь азербайджанский 
народ живет большими надеждами, 
и, конечно, мы должны так работать, 
предпринимать такие шаги, чтобы 
эти надежды оправдались.

Считаю, что одной из главных 
задач, стоящих перед нами на бли-
жайшие годы, является дальнейшее 
укрепление нашей Армии, Воору-
женных сил. После второй Карабах-
ской войны в этом направлении были 
предприняты очень большие шаги, 
и я говорил об этом в разное вре-
мя. Я сказал, что сегодня Азербайд-
жанская армия сильнее, чем в 2020 
году, и антитеррористическая опе-
рация, продлившаяся всего несколь-
ко часов, является наглядным тому 
примером.

Сегодня предпринимаются необ-
ходимые шаги по дальнейшему раз-
витию наших Вооруженных сил, за-
купаются необходимое вооружение 
и техника, создаются новые воору-
женные соединения. Численность 
Сил специального назначения уве-
личена в несколько раз, численность 
военных в новосозданных вооружен-
ных подразделениях коммандо из-
меряется тысячами, и этот процесс 
продолжается. Мы создали такую 
Армию - эта работа будет продол-
жаться и впредь, - что никто не мо-
жет нас задеть, не посмеет сделать 
это и в будущем. На днях на новую 
провокацию со стороны Армении 
был немедленно дан адекватный 
ответ, враг был наказан. Это было 
еще одним сигналом для них и, глав-
ным образом, для тех сил, которые 
их поощряли и подстрекали, сигна-

лом о том, что никто не может усто-
ять перед нами. Сколько бы покро-
вителей ни было у Армении, никто 
не может нас остановить. Наша по-
литика основана на международном 
праве. У нас нет притязаний на тер-
риторию Армению, но и они долж-
ны отказаться от своих притязаний. 
Говорить с нами языком необосно-
ванных претензий и шантажа будет 
им дорого стоить, и это, наверное, 
видят все. Таким образом, процесс 
строительства Армии будет продол-
жен. В нашем государственном бюд-
жете и сегодня самыми большими 
расходами являются военные рас-
ходы и, наряду с ними, расходы на 
восстановление Карабаха и Восточ-
ного Зангезура.

Мы создаем мощный военно-про-
мышленный комплекс, первый этап 
этого уже завершен, а второй этап 
будет более широкомасштабным. 
Только в этом году на эти цели как 
частными, так и государственны-
ми предприятиями будет инвести-
ровано не менее одного миллиарда, 
и впредь мы будем обеспечивать себя 
во оружением и техникой в еще боль-
шем объеме, будем экспортировать 
в еще большем объеме, и в этой сфе-
ре в какой-то степени, могу сказать, 
во многом избавимся от внешней 
зависимости. Как и в политической 
сфере, наши шансы подвергнуться 
внешнему влиянию в экономической 
сфере равны нулю, потому что мы 
проводим независимую политику.

Все видят процессы, происходя-
щие сегодня в мире. Мир фактиче-
ски очень близок к Третьей мировой 
войне. Некоторые считают, что эта 
Третья мировая война уже началась, 
могут быть разные предположения. 
Конечно, современные войны отли-
чаются от прежних войн. Вторую ми-
ровую войну даже невозможно срав-
нивать с сегодняшними войнами, и, 
конечно, сегодня многие страны на-
чали уделять внимание военной сфе-
ре. А мы делаем это уже на протяже-
нии более 20 лет, и опыт, которым мы 
обладаем сегодня, в том числе бое-
вой опыт, незаменим. Наша Армия 
показала свою силу не на учениях, 
не на парадах, а на поле боя. Арме-
ния и те, кто оказывает ей военную 
поддержку, должны знать, что нас 
ничто не остановит. Если террито-
риальным претензиям против нас 
не будет положен конец, если Ар-
мения не приведет свое законода-
тельство в нормальное состояние, 
то, естественно, мирного договора 
не будет. Это еще раз дает основание 
говорить о том, что строительство 
Армии и усиление военного потенци-
ала являются основными задачами. 
Сегодня я должен также отметить, 
что для многих стран это уже при-
нято как основная задача, это мож-
но наглядно увидеть в их военных 
доктринах, их бюджетных расходах 
и других шагах. Наше преимущество 
заключается в том, что наша Армия 
показала свою силу на поле боя, у на-
шей Армии очень высокий мораль-
ный дух, наш профессионализм рас-
тет, и мы победили Армению на поле 
боя. Поэтому этот фактор будет при-
сутствовать всегда.

Состоялась церемония инаугурации  
Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева

Речь Президента Ильхама Алиева

 1  3



Событие

www.br.az Бакинский рабочий 3Бакинский рабочий
четверг, 15 февраля 2024 года

Состоялась церемония инаугурации  
Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева

В то же время мы должны еще силь-
нее защищать наши границы. И это 
я ставлю как важную задачу. В этом 
направлении также были предпри-
няты важные шаги. Особенно если 
учесть, что после второй Карабах-
ской войны мы вернулись на нахо-
дившуюся в то время под оккупаци-
ей азербайджано-иранскую границу, 
а также разместились на условной 
азербайджано-армянской границе. 
Конечно, особое значение имеет со-
здание приграничной инфраструк-
туры, и здесь мы используем и бу-
дем использовать самые современ-
ные методы. Наша граница должна 
быть так плотно закрыта, чтобы даже 
птица не могла пролететь. Защита на-
ших границ одновременно защитит 
нас от внешних рисков. Потому что 
внутри страны рисков нет. Все воз-
можные потенциальные риски нахо-
дятся и формируются за пределами 
нашей страны. Принятие и впредь 
мер безопасности также ставится как 
важная задача. В результате усиле-
ния мер безопасности и укрепле-
ния наших границ мы должны за-
щитить себя как от физических, так 
и от идеологических рисков. Идео-
логические риски не знают границ, 
особенно в нынешних условиях. По-
этому главная задача здесь - воспи-
тание молодого поколения в духе па-
триотизма и национальных тради-
ций. К этому вопросу надо подойти 
очень серьезно, и я ставлю это как 
одну из главных задач. Воспитывать 
молодое поколение, значит, обеспе-
чивать наше будущее.

Сегодня азербайджанский народ 
сплотился в единый кулак. Нас объ-
единил общенациональный вопрос - 
освобождение Карабаха. Этот вопрос 
уже решен, и это единство должно 
быть вечным. Национальное един-
ство должно быть постоянным, по-
тому что значимость Азербайджана, 
его роль в мире растут. Конечно, иде-
ологические провокации против нас 
и в дальнейшем не только не исклю-
чены, они неизбежны, и мы видим 
это, можно сказать, в повседневной 
жизни. Бросать тень на нашу работу, 
дискриминировать нас, создавать не-
обоснованный и ложный, негативный 
имидж Азербайджана - все это мы 
видим в нашей повседневной жиз-
ни, азербайджанский народ видит 
это и возмущается этим.

Мы должны вырастить такое 
молодое поколение, чтобы оно, как 
и мы, всегда было привержено наци-
ональным традициям, националь-
но-духовным ценностям, чтобы их 
помыслы были чистыми, чтобы ни-
кто, пытаясь отравить их мозги, не 
добился успеха. И здесь, конечно же, 
на первый план выходит прежде все-
го семейное воспитание. К счастью, 
азербайджанская семья - это здоро-
вья семья, она построена на тради-
циях, национальных ценностях. Се-
мейное воспитание является основ-
ным для каждого молодого человека, 
для каждого ребенка.

На втором месте - школьное вос-
питание. В воспитании такой побе-
доносной молодежи большая роль 
принадлежит азербайджанской шко-
ле. Ценности, прививаемые детям 
в школах, их воспитание и предо-
ставление им знаний о независимо-
сти, национальном достоинстве, не-

справедливости, совершаемой против 
нас на протяжении веков, - не только 
за последние тридцать лет, - захва-
те наших земель в разные периоды 
и нашей героической истории имеют 
огромное значение. Что же касается 
национально-нравственных ценно-
стей в целом, то это - основа наше-
го общества, и они незыблемы. Это 
незыблемая ценность, и сохранить 
эту незыблемость - в наших руках, 
потому что если какой-либо сторон-
ней силе удастся достигнуть  здесь 
своих грязных намерений, то тогда 
у нас возникнут  серьезные пробле-
мы. Поэтому перед государством и ка-
ждой семьей стоит задача воспита-
ния нашей молодежи в националь-
ном духе, на основе традиционных 
ценностей, полностью изжив «про-
грессивные» и чуждые ценности из 
нашего общества. Конечно, в этой 
области проводится и будет прово-
диться государственная политика. 
В то же время, как я сказал, все об-
щество должно проявить солидар-
ность в этой области, и мы видим эту 
солидарность. Солидарность, прояв-
ленная на этих выборах, укрепляет 
наше общество как скалу, и в таком 
случае никакая сторонняя сила не 
сможет реализовать против нас ка-
кой-либо коварный план.

Мы и впредь будем предприни-
мать шаги по созданию гражданско-
го общества в Азербайджане. Соли-
дарность азербайджанского народа 
является одним из наших основных 
успехов. Блестящая Победа во второй 
Карабахской войне еще раз показала, 
что азербайджанский народ - вели-
кий народ. Все этнические группы, 
все народы, проживающие в Азер-
байджане, объединены под Флагом 
Азербайджана. Свой ценный вклад 
в эту Победу, в эту историческую По-
беду внес каждый народ, прожива-
ющий в нашей стране.

Идеология и принципы азербайд-
жанства давно утвердились в Азер-
байджане. Одним из ценных насле-
дий, оставленных нам великим ли-
дером Гейдаром Алиевым, является 
идеология азербайджанства. А мы, 
его последователи, со своей сторо-
ны усиливаем эти положительные 
тенденции. Все народы, прожива-
ющие в Азербайджане, живут еди-
ной, дружной семьей. Те, кто хочет 
разрушить наше единство, не доби-
лись и никогда не добьются успеха, 
как бы они ни старались, потому что 
всех нас объединяет одна общая цель. 
Все мы понесли потери, проливали 
кровь. Мы грудью пошли в бой про-
тив армянских захватчиков. Это един-
ство, эта солидарность и эта славная 
история Победы еще теснее объе-
диняют все народы, проживающие 
в Азербайджане. И это ставится в ка-
честве одной из главных задач. Могу 
сказать, что в этой области имеются 
очень большие исторические дости-
жения, хотя попыток с разных сто-
рон нарушить это единство, вбить 
между нами клин, вбросить в наше 
общество провокационные измыш-
ления было довольно много, и они 
будут. Этим фактором попытаются 
воспользоваться силы, которые не 
любят нас и не приемлют нашу силу, 
- антиазербайджанские силы, кото-
рые не могут переварить нашу бле-
стящую Победу над Арменией. Но их 
усилия будут напрасны. Наше един-
ство должно стоять и стоит в каче-

стве преграды на пути этих усилий. 
В этом направлении и впредь будут 
предприниматься необходимые шаги. 
Естественно, и общество, и должност-
ные лица, и государственные орга-
ны проводят в этой области единую 
политику. Эта политика проявляет-
ся в повседневной жизни.

Следующая важная задача - вос-
становление Карабаха и Восточного 
Зангезура. Могу сказать, что проделан-
ная в этой области работа восхищает 
каждого непредвзятого иностранно-
го гостя, посещающего освобожден-
ные земли. Ибо истории, наверное, 
еще не известен такой случай, когда 
восстановительные работы ведутся 
с такой скоростью после столь мас-
штабных разрушений. Следует так-
же учитывать, что ненавистный враг 
заминировал наши территории, в ре-
зультате чего уже более 300 человек 
лишились жизни или здоровья. К со-
жалению, мы слышим такие печаль-
ные новости каждую неделю. Про-
цесс разминирования продолжается. 
Уже разминировано 120 тыс. гекта-
ров территории, но заминированная 
площадь гораздо больше. Несмотря 
на это, процесс возвращения быв-
ших переселенцев на исконные земли 
идет успешно. На сегодняшний день 
в пяти населенных пунктах уже рас-
селены около 5400 бывших вынуж-
денных переселенцев. В этом году 
бывшие переселенцы вернутся по 
меньшей мере в 20 населенных пун-
ктов. До конца года мы планируем 
расселить в 5 городах и 15 селах на 
освобожденных землях 20 тыс. быв-
ших переселенцев. Подготовлены, 
утверждены генеральные планы бо-
лее 100 городов и сел, во многих из 
них уже начались строительные ра-
боты. Первый этап программы «Ве-
ликое возвращение» будет завершен 
к концу 2026 года, когда 140 тыс. быв-
ших переселенцев вернутся на свои 
родные земли. Параллельно с этим 
продолжается строительство соци-
альной инфраструктуры: строятся 
больницы, школы, спортивные со-
оружения, объекты инфраструкту-
ры, включая дороги, более 130 тон-
нелей и мостов - 40 тоннелей и 90 
мостов. То есть это лишь показыва-
ет масштаб проводимых работ. Вос-
становлено все электроэнергетиче-
ское хозяйство, строятся железные 
дороги, открыты два международ-
ных аэропорта, третий будет открыт 
в Лачине. То есть будут проведены 
масштабные строительные работы. 
Конечно, для переселенцев будут по-
строены новые дома - жилые дома, 
соответствующие всем правилам со-
временного градостроительства. Бу-
дет восстановлен исторический об-
лик наших городов.

Конечно, чтобы добиться всего 
этого, должна развиваться наша эко-
номика. Результаты января этого года 
обнадеживают. Валовой внутренний 
продукт увеличился на 5 процентов, 
а в ненефтяном секторе - более чем 
на 12 процентов. Это обнадежива-
ющий показатель, свидетельствую-
щий о том, что  мы потихоньку вос-
станавливаем темпы своей экономи-
ки. Для сравнения могу сказать, что 
в 2003 году наш валовой внутренний 
продукт составлял 7 млрд долларов, 
а по итогам прошлого года этот по-
казатель равен 72 млрд долларов. То 
есть это главный показатель разви-
тия нашей экономики в течение двад-

цати лет. Если в 2003 году наши ва-
лютные резервы составляли 1,6 млрд 
долларов, то сегодня - уже 69,5 млрд 
долларов. Посмотрите, насколько мы 
увеличили наши валютные резер-
вы за эти двадцать лет. Это один из 
главных факторов, обеспечивающих 
нашу экономическую и финансовую 
независимость. В результате прово-
димой политики наш прямой внеш-
ний долг сократился до 6,4 млрд дол-
ларов, что составляет всего 9 процен-
тов нашего ВВП, даже еще меньше. 
В развитых странах эта цифра состав-
ляет 100 процентов, может быть, 140 
процентов, у нас же - менее 9 про-
центов. Что это значит? Это показа-
тель того, что у нас здоровая финан-
совая система, и это позволяет нам 
проводить независимую политику. 
Сегодня Азербайджан ни от кого не 
зависит, уверенно и успешно разви-
вается и проводит свою внешнюю 
политику сообразно этому.

Очевидна и работа, проделанная 
в социальной сфере. Может, многие 
сейчас и не вспомнят, но в 2003 году 
минимальная зарплата в Азербайд-
жане составляла 9 манатов. Сейчас 
же она составляет 345 манатов. Ко-
нечно, этого недостаточно, но дина-
мика есть и она будет продолжать-
ся. В 2003 году минимальная пенсия 
составляла 20 манатов. Сегодня она 
достигла 280 манатов. Средний раз-
мер пенсии превышает 500 манатов. 
Средняя зарплата составляет 940 ма-
натов. Еще раз говорю, это, конеч-
но, не может нас удовлетворить. Од-
нако есть динамика, есть развитие, 
а главное - есть прекрасные перспек-
тивы. Реформы, проводимые в эконо-
мической сфере, сегодня уже созда-
ли в Азербайджане совершенно но-
вый инвестиционный климат. Если 
в прежние годы инвестиции вкладыва-
лись больше в нефтегазовую отрасль, 
то сегодня инвестиции, вкладывае-
мые в ненефтяной сектор, составля-
ют миллиарды долларов. Достигну-
тые соглашения, подписанные кон-
тракты в ближайшие несколько лет 
проявят себя таким образом, скачок 
будет таким большим, что это уви-
дят все.

Конечно, мы должны продолжать 
работу по борьбе с бедностью и без-
работицей. Уровень бедности в Азер-
байджане составляет 5 процентов. 
В 2003 году он составлял около 50 
процентов. Работа по борьбе с без-
работицей должна вестись постоян-
но, чтобы уровень безработицы был 
низким. В период независимости на-
селение Азербайджана выросло на 
3 миллиона человек. Обычно безра-
ботица является серьезной пробле-
мой в странах с растущим населени-
ем, в том числе и в нашей. Нам необ-
ходимо ежегодно создавать десятки 
тысяч новых рабочих мест. Конеч-
но, внутренних ресурсов для это-
го недостаточно, необходимы ино-
странные инвестиции. А экономи-
ческие реформы, включая меры по 
улучшению бизнес-среды и конку-
ренции, а также антимонопольные 
меры улучшат эту бизнес-среду. Без-
условно, Карабах и Восточный Зан-
гезур станут новой точкой опоры на-
шего экономического развития. Ре-
ализуемые в этих регионах проекты 
как в сельскохозяйственной сфере, так 
и в областях возобновляемой энер-
гии, туризма окажут большую под-
держку ненефтяному сектору.

Одним из важных вопросов в со-
циальной сфере является социаль-
ная защита семей шехидов и инвали-
дов войны. Могу сказать, что людям 
этой категории государством было 
предоставлено 14 тысяч 800 частных 
домов или квартир. Процесс обеспе-
чения 100 процентов людей этой ка-
тегории жильем идет высокими тем-
пами, эти работы будут проводиться 
в том числе в этом и следующем годах.

Одной из важных задач являет-
ся наше технологическое развитие. 
Сегодня технологическое развитие 
и преимущество как в области про-
мышленного развития, так и в воен-
но-промышленном комплексе и, в це-
лом, в военной сфере имеет большое 
значение. Во время второй Карабах-
ской войны, антитеррористической 
операции это увидели все. Конечно, 
основной фактор нашей Победы - это 
азербайджанский боец. Уничтожа-
ет врага и водружает Флаг на осво-
божденных землях - человек, солдат, 
офицер. Однако технические сред-
ства играют немалую роль. За счет 
технических средств мы вышли из 
второй Карабахской войны с мини-
мальными потерями. Поэтому были 
определены цели по технологическо-
му развитию, даны поручения всем 
профильным структурам. Конечно, 
эта работа требует большой моби-
лизации. Одной лишь государствен-
ной политики тут недостаточно. Мы, 
конечно, покупаем новые техноло-
гии, оказываем большую поддержку 
технологическому развитию. Но од-
ним из важных вопросов здесь оста-
ется подготовка кадров. Может, об-
щественность не обладает достаточ-
ной информацией по этому поводу, но 
могу сказать, что за последние 1-2 года 
в этом направлении наблюдается боль-
шое развитие. Никакие технологиче-
ские инновации не будут достаточ-
ными без подготовки соответству-
ющих кадров. За последний период 
несколько тысяч молодых азербайд-
жанцев прошли тренинги и специ-
альные программы. Технологическое 
развитие, цифровизация, кибербезо-
пасность, применение искусственно-
го интеллекта - все это должно стать 
частью нашей повседневной жизни. 
Государственные органы, частный 
сектор и все другие сегменты об-
щества должны быть к этому гото-
вы. В противном случае мы будем 
отставать. Но мы не можем отста-
вать. Мы находимся в таком регио-
не, против нас объединились такие 
силы, которые ищут любую возмож-
ность, чтобы навредить нам. Я уже 
говорил об этом как во время второй 
Карабахской войны, так и во время 
антитеррористической операции - 
мы сдвинули с места такие камни, 
которые считались непоколебимы-
ми, что нам этого не простят, и мы 
должны знать об этом. Если кто-то 
считает, что от нас отстанут, то он 
ошибается. Мы должны быть готовы, 
мы должны быть мобилизованы. Ко-
нечно, общество должно жить ком-
фортно. Я не вижу никакой опасно-
сти или угрозы для Азербайджана. 
Почему? Потому что они знают, что 
наш ответ будет беспощадным, со-
крушительным, и он будет дан, не-
взирая ни на что. Поэтому, если мы 
не добьемся технологического раз-
вития, пока в это дело не будут вов-
лечены не несколько тысяч, а десят-
ки тысяч азербайджанцев, мы можем 

остаться позади. Поэтому я считаю, 
что все структуры и в то же время 
общество должны понимать и ви-
деть в этом свою задачу.

Еще одна важная задача связа-
на с возобновляемой энергией. Мы 
и здесь находимся в авангарде. Ра-
бота уже началась. В соответствии 
с нашими планами к концу 2030 года 
в основном на солнечных, ветряных 
и гидроэлектростанциях Азербайд-
жана должно быть выработано око-
ло 5 тыс. мегаватт возобновляемых 
видов энергии, новых видов энер-
гии. Озвученная мной цифра впол-
не реальна и будет достигнута на ос-
нове уже подписанных контрактов. 
А в протоколах о намерениях говорит-
ся о большей цифре - около 10 тыс. 
мегаватт. Таким образом, мы сможем 
экспортировать большое количество 
нашего природного газа, который мы 
сэкономим. Большая часть электро- 
энергии будет производиться за счет 
возобновляемых источников энергии. 
Мы также внесем свой вклад в ре-
шение вопросов изменения климата, 
особенно учитывая, что в этом году 
Азербайджан примет у себя COP29 
- крупнейшую международную кон-
ференцию в мировом масштабе. По-
этому наши цели в отношении воз-
обновляемых источников энергии 
ясны. Должен также отметить, что 
все эти проекты реализуются и бу-
дут реализовываться иностранными 
инвесторами. Если можно так выра-
зиться, мы сейчас наблюдаем процесс 
конкуренции между иностранными 
инвесторами. Поскольку очень мно-
го стран хотят инвестировать в эту 
область в Азербайджане. Но у нас 
пока нет таких возможностей. Хотя 
Международная финансовая корпо-
рация, одно из подразделений Все-
мирного банка, определила ветряной 
потенциал Азербайджана на уровне 
157 тыс. мегаватт.

Работа в области традиционных 
видов топлива - в нефтегазовой сфе-
ре будет продолжена. Идет работа 
в направлении стабилизации нефте-
добычи. Считаю, что в ближайшем 
будущем будут результаты. Нам не-
обходима стабильная добыча неф-
ти, и мы поставили эту задачу перед 
инвесторами. Были определенные 
беспокоящие моменты, и ожидает-
ся, что эти вопросы будут решены 
в ходе контактов в рабочем порядке. 

Что касается природного газа, 
то мы уже экспортируем его в во-
семь стран. Спрос больше, в первую 
очередь, конечно, со стороны Евро-
союза. К нам поступает все больше 
просьб о помощи. К нам обращают-
ся именно за этим. А мы, как надеж-
ный партнер, всегда готовы помочь 
тем, кто нуждается, и оказываем эту 
помощь. Это ценят. Правда, не всег-
да по достоинству, но нас такая ситу-
ация в принципе устраивает.

В будущем наша экспортная ге-
ография расширится, естественно, 
в европейском направлении. Недав-
но была задействована наша новая 
ресурсная база. Был добыт первый 
газ на газоконденсатном месторожде-
нии «Абшерон», являющемся нашей 
второй после месторождения «Шах-
дениз» ресурсной базой, и, наверное, 
в ближайшем будущем мы присту-
пим ко второй стадии разработки 
этого месторождения. 
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14 февраля после церемо-
нии инаугурации Президент 
Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева посетили 
на Аллее почетного захоро-
нения могилу архитектора 
и созидателя современного 
независимого Азербайджан-
ского государства, общенаци-
онального лидера нашего на-
рода Гейдара Алиева и поч-
тили его память.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
глава государства и первая леди 
возложили цветы к могиле вели-
кого лидера.

Затем Президент Ильхам Али-
ев и первая леди Мехрибан Алие-
ва посетили могилу выдающегося 
ученого-офтальмолога, академи-
ка Зарифы ханым Алиевой, воз-
ложили к ее могиле цветы.

Цветы были возложены и на 
могилы известного государствен-
ного деятеля Азиза Алиева и про-
фессора Тамерлана Алиева.

14 февраля Президент Азер-
байджанской Республики 
Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева посетили 
Аллею шехидов, являющую-
ся священным местом для на-
шего народа.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, поч-
тив светлую память героических 
сынов и дочерей Родины, погиб-

ших в борьбе за свободу, незави-
симость и территориальную це-
лостность Азербайджана, глава 
государства и первая леди возло-
жили цветы к мемориалу «Веч-
ный огонь».

Президент Ильхам Алиев и пер-
вая леди Мехрибан Алиева посмо-
трели панораму столицы - Баку.

Затем было сделано фото на 
память.

Посещение могилы общенационального лидера 
Гейдара Алиева

Почтение памяти шехидов

Состоялась церемония инаугурации  
Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева

В следующем году намечена добы-
ча газа с глубокозалегающих пластов 
месторождения «Азери-Чыраг-Гюне-
шли». Это тоже увеличит нашу ресурс-
ную базу. Кроме того, есть предложе-
ния от многих иностранных инвесто-
ров для начала добычи на нефтяных 
и газоконденсатных месторождени-
ях «Умид», «Бабек», «Шафаг», «Аси-
ман», «Карабах». В свое время нелю-
бящие нас силы распространяли слу-
хи, что в Азербайджане нефти нет. 
Азербайджан с 1997 года поддержива-
ет на высоком уровне добычу нефти 
и экспортирует нефть во многие стра-
ны. Потом они говорили, что в Азер-
байджане нет газа. Естественно, это 
тоже абсурд, и об этом наглядно сви-
детельствуют перечисленные мною 
месторождения.

Конечно, мы продолжим рабо-
ту в транспортной сфере. Сегодня 
Азербайджан в мировом масштабе 
воспринимается как транспортный 
центр. Нам поступают обращения 
и с Запада, и с Востока, и с Севера, 
и с Юга. Вся транспортная инфра-
структура на территории Азербайд-
жана находится в рабочем состоянии. 
Просто на некоторых железных доро-
гах нужно провести модернизацию, 
и мы это делаем. Изменение геопо-
литической ситуации в мире в бли-
жайшем будущем, наверное, невоз-
можно. В таком случае потребность 
в нашей транспортной инфраструк-
туре еще больше возрастет.

Наше преимущество в том, что 
в свое время мы реализовали все необ-
ходимые инфраструктурные проекты 
- на Каспийском море, железнодорож-
ная инфраструктура, автомобильные 
дороги, морской порт, судостроитель-
ный завод, который сегодня рабо-
тает на полную мощность. Впервые 
с момента эксплуатации завода по-
лученные заказы обеспечили его за-
нятость на 100 процентов.

У нас восемь международных аэ-
ропортов, девятый строится в Лачи-
не. То есть мы готовы. Пусть те, кто 
не готов, занимаются своей работой 
и реализуют недостающие у себя ин-
фраструктурные проекты. Конечно, 
основываясь на международном опы-
те, мы предоставляем свои возмож-
ности в качестве транзитной стра-
ны. И, разумеется, получим от этого 
как экономические, так и политиче-
ские дивиденды.

Азербайджан - одна из тех стран, 
которая не имеет выхода к открытым 
морям. Однако по вышеназванным 
мною причинам сегодня мы превра-
тились в один из транспортных уз-
лов. Постепенно наша роль будет ра-
сти, увеличится  и число обращений 
к нам. Точно так же, как обращают-
ся с просьбами сегодня: «Дайте нам 
газ, у нас не хватает газа» и пр. Здесь 
будет та же самая картина.

Мы ни у кого ничего не просим. 
Уже более 20 лет я являюсь Президен-
том и до сегодняшнего дня ни у кого 
ничего не просил, потому что в этом 
не было никакой необходимости. Мы 
полностью самодостаточная страна. 
Мы - сторонники сотрудничества в дву-
стороннем формате, и наша внешняя 
политика рассчитана на это - равно-
правные отношения, взаимоуваже-
ние, как говорится, доброе отноше-
ние друг к другу, невмешательство 
в дела друг друга. Это наши прин-
ципы, эти принципы диктовали мы, 
и они были приняты.

Сильная политика, сильная армия, 
внутренняя стабильность, единство 
народа-власти - основные факторы 
нашей внешней политики. Потому 
что внешняя политика - это все знают 
- продолжение внутренней полити-
ки. Наша внешняя политика и впредь 
будет очень ясной, будет открытой, 
и сегодня мировая общественность 
одобряет и поддерживает нашу по-
литику. Если бы это было не так, то 
155 стран не избрали бы нас в Совет 

Безопасности ООН. Если бы это было 
не так, то 120 стран не избрали бы нас 
председателем Движения неприсое-
динения. Если бы это было не так, то 
мировое сообщество не приняло бы 
решения о проведении в Азербайд-
жане Конференции СОР29.

Порой мы слышим, что какие-то 
страны или же группа стран хочет 
взять на себя функции мировой об-
щественности и старается говорить 
от ее имени. А когда нечего сказать, 
то заявляют, что международная об-
щественность не воспримет позитив-
но тот или иной вопрос. Во-первых, 
они лукавят. Всего лишь какие-то  
20-30 стран не могут говорить от име-
ни международной общественности, 
тем более одна страна. А международ-
ная общественность на нашей сторо-
не, и во время второй Карабахской 
войны, во время антитеррористиче-
ской операции международная обще-
ственность поддержала нас. Между-
народный авторитет Азербайджана, 
считаю, сегодня ни для кого не явля-
ется секретом.

Мы будем и дальше предприни-
мать свои шаги, связанные с меж-
дународными организациями, про-
должим наши усилия в первую оче-
редь в рамках Организации тюркских 
государств. Это для нас приоритет, 
и я хочу заявить об этом открыто. 
Наверное, проводимая сейчас поли-
тика ясно дает всем это понять. Это 
для нас основная международная ор-
ганизация, потому что это наша се-
мья. У нас нет другой семьи. Наша 
семья - это тюркский мир.

Если кто-то считает, что мы долж-
ны искать семью в другом месте, то, 
могу сказать, что нигде нас не ждут 
и уже не скрывают этого. Если в преж-
ние годы, в частности в период ок-
купации, они пытались завлечь нас 
определенными обещаниями, чтобы 
ввести в заблуждение, то есть пустить 
пыль в глаза, то сегодня и эти маски 
сорваны, и здесь отчетливо просма-

триваются разделительные линии. Мы 
не проводили этих разделительных 
линий, мы против них. Сегодня мы 
отчетливо видим эти разделительные 
линии даже на Южном Кавказе, где 
расположены всего три страны. В та-
ком случае должны ли мы склонять-
ся перед теми, кто где-то не желает 
нас принимать? Нисколько, этого не 
будет! Наша семья - тюркский мир. 
Мы прекрасно чувствуем себя. У нас 
братские отношения со всеми страна-
ми - членами Организации тюркских 
государств, и наша политика - уси-
ливать Организацию тюркских госу-
дарств. Это большая география, боль-
шая территория, большая военная 
сила, большая экономика, природ-
ные ресурсы, транспортные пути, мо-
лодое население, растущее населе-
ние, и мы - народы одного рода, од-
них корней. Может ли быть единство 
сильнее этого? Конечно же, нет. Мы 
должны общими усилиями сделать 
так, чтобы Организация тюркских 
государств превратилась в важно-
го актора и центр силы на глобаль-
ной арене. Этого мы можем добить-
ся только вместе.

Организация исламского сотруд-
ничества также всегда - как в период 
оккупации, так и после нее, а также 
во время второй Карабахской вой-
ны, антитеррористической операции 
и после нее находилась рядом с Азер-
байджаном. Азербайджан является 
достойным членом данной организа-
ции. Отношение к исламу и всем ре-
лигиям в Азербайджане высоко це-
нится этой организацией. Она объ-
единяет все мусульманские страны. 
Конечно, принятие и поддержка на-
ших инициатив в этой организации 
имеет особое значение.

Движение неприсоединения. Не-
смотря на то, что мы уже передали 
председательство, мы представлены 
в тройке. В период нашего председа-
тельства Движение неприсоединения 
вступило в новую плоскость, и мы, 

конечно, не можем позволить, что-
бы оно в определенной степени под-
верглось спаду. Уверен, что этого не 
произойдет. Мы же со своей стороны 
сделаем все возможное, чтобы Дви-
жение неприсоединения, как инсти-
тут, стало еще сильнее. Если пона-
добится помочь решению проблем, 
стоящих перед странами-членами, 
то мы, конечно, сделаем это.

Вообще, в эту новую эпоху мы 
должны открыть новые горизонты 
во внешней политике. Если прежде 
основным направлением нашей внеш-
ней политики было решение армя-
но-азербайджанского конфликта, то 
сегодня этот вопрос, можно сказать, 
не стоит на повестке. Поэтому долж-
ны преобладать другие направления 
нашей внешней политики. Мы будем 
проявлять больше активности в реше-
нии беспокоящих мир проблем, в том 
числе в связи с изменением клима-
та, если учесть, что мы будем прини-
мать СОР29 и председательствовать 
в нем. В то же время мы должны быть 
в первых рядах борьбы против исла-
мофобии в мире. Мы должны быть 
рядом со странами, ведущими борь-
бу с неоколониализмом. Мы оказы-
ваем и будем оказывать поддержку 
для того, чтобы полностью стереть 
с лица Земли неоколониализм и его 
факторы, оставшиеся в наследство 
от этой безобразной истории. Пусть 
и те, кто стоит во главе неоколони-
ализма, знают, что они напрасно на-
чали холодную войну с нами. Мы не 
будем отставать, мы никогда не зани-
мали оборонительную позицию. Мы 
будем адекватно отвечать на шаги про-
тив нас, и те, кто готовит против нас 
коварные планы, уверен, пожалеют.

Наконец, азербайджано-армян-
ские отношения. Я не случайно кос-
нулся данного вопроса в заключе-
ние своего выступления. Считаю, что 
значение этого вопроса искусствен-
но раздувается. Покровители Арме-
нии хотят обсуждать этот вопрос, хо-

тят прилагать свои усилия, а значит, 
- тянуть одеяло на себя, быть посред-
никами. Во-первых, для того, чтобы 
быть посредником, необходимо хотя 
бы внешне проявлять нейтралитет. 
Нам известно, что у тебя в душе. Но 
ты должен хотя бы внешне соблю-
дать дипломатические правила. Нам 
не нужен посредник в этом вопросе. 
Я говорил об этом, хочу еще раз ска-
зать с этой высокой трибуны. Мы ре-
шили свой вопрос. Именно мы ста-
ли инициаторами подписания мир-
ного договора с Арменией. Авторами 
пяти известных принципов тоже яв-
ляемся мы. Текст мирного договора 
также написали мы и направили его 
армянской стороне. Если сегодня Ар-
мения желает соблюдать нормы меж-
дународного права, то этот договор 
будет подписан. Если не желает, если 
вновь будет выдвигать необоснован-
ные претензии к нам, то этот договор 
не будет подписан, но для Азербайд-
жана ничего не изменится. Я уже ска-
зал, что мы и так должны быть гото-
вы к стоящим перед нами вызовам, 
проводимой против нас грязной по-
литике. Поэтому считаю, что процесс 
нормализации отношений между Азер-
байджаном и Арменией должен сойти 
с международной повестки дня. По-
тому что все, кому не лень, хотят за-
ниматься этим вопросом. Идите за-
нимайтесь своими делами. Поэтому 
я не хочу в целом уделять много вре-
мени этой теме, так как она не стоит 
того. Мы свой вопрос решили. Се-
годня мы находимся в Агдаме, Фи-
зули, Лачине, Джебраиле, Зангила-
не, Губадлы, Кяльбаджаре, Шуше, Га-
друте, Ходжалы, Агдере, Аскеране, 
Ханкенди! Эта новая эпоха начина-
ется успешно. Уверен, что она будет 
и успешно продолжаться. Желаю всем 
нам успехов на этом пути, пусть наш 
путь будет ясным!

***
На этом церемония инаугурации 
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